

---

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO.

---

DOMINGO 9 DE SETIEMBRE DE 1810.

---

*Siruela 16 de Agosto.*

Hoy se han presentado aquí tres juramentados que vienen de Córdoba, y dicen que son de ellos las guarniciones que hay desde aquella ciudad á Sevilla = Don Baldomero Torres con 30 hombres ha muerto y herido 36 franceses en las inmediaciones de Navalmoral (provincia de Toledo), cogió 30 cargas de cera, 70 bacas y otros varios efectos.

*Badajoz 22 de Agosto.*

Dicen de Lisboa que el enemigo no ha hecho en las fronteras de aquel reyno movimiento alguno de importancia, y que un cuerpo de caballería francesa perseguido por el regimiento 1.º de caballería portuguesa, perdió 12 hombres, y se le hicieron 18 prisioneros: un destacamento enemigo perdió tambien 25 hombres á manos de las ordenanzas de aquel pais.

*Del mismo lugar 23 de idem.*

Nuestro quartel general parece que seguía ayer en Salvatierra, y el enemigo en Llerena.

Ayer entraron en esta plaza los regimientos de caballería portuguesa núm. 5 y 8, que van á reunirse al ejército baxo las órdenes del Exmo. Sr. Marques de la Romana. Esta tropa, bien montada, equipada y armada, reúne á la gravedad que caracteriza á su nacion un espíritu marcial, una disciplina

rigurosa, y un entusiasmo patriótico que nos hace tener las mas lisonjeras esperanzas acerca de su servicio; y reunidos á nuestros valientes, harán conocer á los nuevos conquistadores que los hijos de Viriato y los descendientes de los Numantinos conservan el valor de sus mayores, el espíritu de nacion que los ha distinguido siempre, y un odio á sus enemigos mayor que todo, é inextinguible sino con el exterminio de sus dos naciones.

*Idem 24 del mismo.*

La Junta de gobierno de esta provincia acaba de recibir las siguientes noticias oficiales.

“El día 8 á las siete de la mañana entró el enemigo en Llerena en número de 600 infantes y unos 700 caballos, los que permanecieron hasta el 11, en cuyo día los atacaron nuestras tropas, que fueron retirándose con orden hasta Montemolin, donde quedó el enemigo, dirigiéndose las divisiones de nuestro ejército á Valencia del Ventoso, Zafra, y otros puntos inmediatos. La pérdida de los franceses fué de 1500 á 2000 hombres entre muertos y heridos, y la nuestra muy corta de una y otra clase. El 12 por la tarde entró en Llerena la columna móvil, establecida para el partido de Cazalla, compuesta de 500 infantes y 40 caballos, y el 13 salió para Villagarcía, que dista una legua, á entregarse de 450 heridos que se recogieron allí con los caudales que habían quedado en Llerena el día de la acción: esta columna regresó en el mismo 13, y el 14 el ejército que se había batido, trayendo solo 400 infantes y mucha falta de caballería. En acción de gracias por la que ellos llamaban victoria hicieron cantar el *Te Deum*, hacer una procesion solemne por las calles, de las cuales se hallaba colgada la de Santiago hasta la casa de Santa Cruz, dande habita el General en xefe Giraldo; y finalmente para iludir mas al pueblo tener una corrida de toros. Han establecido un prefecto y un comisario regio para todo el partido, juramentando á la ciudad el día 15 en la tarde, con cuyo motivo, y el de haber fixado en ella el quartel general, le

exigen diariamente quarenta bacas, y tal porcion de comestibles, que en breve la dexarán arruinada. Los Señores inquisidores, el Alcalde mayor, y Don Fernando Medina, que huyeron por no tolerar su pesado yugo, han sido declarados traidores, y se ha mandado confiscar sus bienes. La columna movible salió el 17 para Guadalcañal, conduciendo los heridos, enfermos y caudales, y tomando la direccion de Andalucía, segun ha podido traslucirse.

*Coruña 4 de Setiembre.*

Al Diputado de Asturias se le avisa desde Ladines, que ademas de los enemigos que se hallaban en el Infiesto y Aller, un cuerpo de 120 hombres emprendió marcha hacia Castilla, al parecer con el objeto de retroceder á entrar por el punto de S. Isidro, lo que no verificaron, y si 500 de ellos por el de Terna; que reforzados con 200 que subieron del Infiesto llegaron á Bezans á las 11 de la noche, y formados en dos columnas, la una retrocedió hácia el Infiesto, y la otra se dirigió á Ponga.

El valiente y acreditado coronel D. Salvador Escandon, que previó trataban de envolverle, los escarmentó en varios puntos, señaladamente en Sevarga.

Con relacion al ataque de Cornellana anunciado el 26 de Julio, se le dice con fecha del 18: que las tropas del batallon del Rivero, acordes con el cuerpo volante y las partidas ligeras, desempeñaron su deber á satisfaccion, y que se distinguieron especialmente su comandante D. Felix Carrera, el capitán segundo D. Luis Gonzalez, los subtenientes D. Josef Macre, que desalojó al enemigo del puente y casas contiguas, precisándole á desistir del ataque y refugiarse á las alturas.

Asimismo recibe con fecha del 20 en Isla, pueblo del partido de Colunga, carta del coronel de Cangas de Onis, D. Salvador Escandon, que expresa: que avisado por el capitán Arauco de que cruzaban á la vista tres buques que conducian municiones y otros efectos, separó 300 hom-

bres para proteger tan interesante desembarco, lo que consiguió, á pesar de hallarse los enemigos en Lastres, Colunga, Berves y Rivadesella; habiendo dexado el resto hasta 1200 plazas de que se compone su regimiento, cubriendo á Cangas de Onis, donde tiene cercados 800 enemigos, reducidos á vivir de calabaza y demas legumbres de aquellas huertas. Dice asimismo: »El 6 tuve una accion muy gloriosa en la carretera de Ponga á Nieva y Cangas de Onis, derrotando con 4 compañías 1500 franceses, matándoles 114, é hiriéndoles 160; les hice 3 prisioneros, 12 caballos, muchas mochilas, morriones y otros efectos: el 7 se repitió igual escena; y diariamente se les matan 6, 8, 10 y mas hombres.»

Con fecha de 24 relativamente á la accion del Sr. Bercena en Linares el 15, se le dice: »Fueron 9 los oficiales franceses muertos, de los quales 2 comandantes, uno el teniente coronel del regimiento 118, otro el capitán de granaderos del mismo cuerpo, cuyo mando llegó á recaer en un teniente: fueron muertos 250 hombres, y por nuestra parte mas de 100 con 4 oficiales. la mayor parte de la funcion fué á bayoneta, y puñal el que lo tenia: que en el ataque de Cornellana del mismo 15 y 16 han tenido los enemigos muchos heridos, entre ellos 3 oficiales los que murieron en Grado al momento: que acaba de recibirse noticia de que el brigadier Porlier se reunió á Escandon.

#### AVISO.

Por la lentitud que ofrecia el despacho de los villetes para la rifa del Relox de bolsillo repeticion con caxas de oro publicado en el número 24 de este periódico, y por haberse presentado comprador á él se ha beneficiado con acuerdo de la comision executiva de quien dependia: lo que se anuncia al publico, para que los interesados puedan, enviando los billetes, recoger su importe en la tienda del relojero Fernandez, Rua del Villar, donde se despachaban.

CON SUPERIOR PERMISO.

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.